

# Les Infos de la Pastorale Santé



Numéro 3, Septembre 2023

### **BONJOUR,**

Après la période estivale, le mois de septembre rythme l'année d'une manière particulière : reprise des activités et engagements dans tous les domaines ; place aux projets nouveaux qui se mettront en route avec élan et énergie!

Vous recevez notre troisième Newsletter : celle-ci est agrémentée de nouvelles du terrain ! Félicitations à Berthe-Hélène qui a été baptisée en juin et à sa marraine Marie-Françoise. Bravo à l'aumônerie de la Cité Sanitaire de St Nazaire et à la Pastorale des Jeunes pour leur journée musicale auprès des résidents d'Heinleix.

La rentrée rime également avec changement et nouveau : notre équipe diocésaine accueille Valérie GUILBAUD SIKA (Formation) et Anne-Soleine de FONTAINES (SEM) qui nous rejoignent à la suite de Blandine LECLAIR et Régine PERON. Elles vous donnent déjà rendez-vous lors des formations ou visites prévues dans les zones pastorales. Vous trouverez des renseignements à l'intérieur de cette newsletter. Vous avez des nouvelles à partager, une prière, un poème à offrir...envoyez-nous vos idées!

Toute l'équipe diocésaine se joint à moi pour vous souhaiter une heureuse et sainte rentrée. Bien fraternellement, Joanne FULTON

### INVITATION AU PÈLERINAGE DE NOTRE-DAME-DE-LOURDES AU PONT DU CENS, les 16 et 17 septembre 2023

#### A la grotte de Notre-Dame de Lourdes du Pont du Cens :

Une belle occasion de répondre à l'invitation de Marie.

La pastorale de la Santé et la paroisse Sainte-Catherine-du-Petit-Port vous proposent de vivre une journée avec plusieurs temps forts : veillée de prière, sacrement de la réconciliation, messe dominicale présidée par Mgr CHAR-RIER, méditation du chapelet et procession du Saint Sacrement.

Cette journée sera au retransmise en direct sur Radio Fidélité.



LA MESSE DE LA SAINT LUC, suivie d'un apéritif dinatoire

Le mercredi 18 octobre à partir de 18h à la Maison saint Clair

Pour les professionnels de santé et les personnes engagées dans la pastorale de la santé en présence de Monseigneur Percerou

> Pastorale Santé, Joanne Fulton, responsable diocésaine 7 Chemin de la Censive du Tertre—44322 Nantes Cedex 3 02 49 62 22 63 / 06 63 48 49 24— pastoralesante44@nantes.cef.fr

## LA FORMATION

### LES FRUITS DE LA FORMATION

La formation pastorale de la santé est une étape essentielle pour pouvoir visiter les malades au nom de l'Eglise.

Des repères pour connaître la personne visitée nous ont été fournis par des intervenants compétents : psychologues, infirmières, aumônières et prêtre. De nombreux travaux de groupes avec des mises en situation ont jalonné le parcours.

Je croyais que j'allais apprendre à agir et j'ai appris à ÉCOUTER, d'une « manière active », ou tout simplement à FAIRE SILENCE. Se décentrer pour mettre l'autre au cœur de la relation, c'est se former à accueillir l'autre. La formation est un chemin de rencontre, de fraternité.

Avant de commencer ce parcours, je pensais que tout venait de moi et la formation m'a offert ce cadeau : venir les mains vides, l'esprit dépouillé de ses certitudes permet à la personne visitée de pouvoir « se dire ». C'est la découverte de ma pauvreté. LA FORMATION EST UN CHEMIN INTÉRIEUR.

Je me voyais faisant partie d'un petit groupe paroissial et pendant cette année à la maison Saint Clair, j'ai découvert l'ampleur du SEM et de l'AH. Nos mises en situation pendant les travaux dirigés, le vécu des participants qui servait de terreau à nos discussions m'ont révélé la richesse des bénévoles et la profondeur de leur engagement. Quelle merveille de voir l'Eglise en marche avec les souffrants, avec les « exilés cachés» dont parle Pape François. LA FORMATION EST UN CHEMIN ECCLÉSIAL.

Maintenant je vois le chrétien comme le veilleur de son frère. Il est une présence ,un compagnon de route qui recrée du lien là où la maladie, la vieillesse provoque la perte des relations, l'isolement.

Merci à vous Blandine et Marie-Véronique d'avoir été les piliers fidèles de cette formation. Merci au diocèse de nous offrir cet enseignement vivifiant

Le Christ nous montre le chemin, à nous de nous mettre en marche et d'être des créateurs de liens.

**Elisabeth HERVOUET** 

SERVICE EVANGÉLIQUE DES MALADES, AUMÔNERIES HOSPITALIÈRES, PASTORALE DE LA PERSONNE EN SITUATION DE HANDICAP, SOIGNANTS, BENEVOLES DES MOUVEMENTS

ENVIE DE VOUS FORMER avec la PASTORALE SANTE Scanner le QR code retrouver notre flyer sur le site du diocèse

- Formation initiale: 6 jours
- Fragilités psychiques... et d'autres sujets à approfondir

contacter Valérie et Marie Véronique les chargées de formation

Attention : le service santé formation change son n° de téléphone : 06 60 06 00 46

### Retour sur l'été

# LE BAPTÊME DE BERTHE, Paroisse St Joseph—St Georges

Berthe-Hélène, 85 ans, est arrivée depuis peu à l'EHPAD des Rives de l'Erdre. De père

protestant et de mère catholique, elle n'était toujours pas baptisée.

Berthe-Hélène vient régulièrement à la messe mensuelle que l'équipe SEM organise à l'EHPAD des Rives de l'Erdre et il y a un an, elle a demandé le baptême.

La préparation s'est mise en place avec l'aide des fiches adaptées et prêtées par Marie-Danièle Moquet, responsable diocésaine de la catéchèse spécialisée. Cette période a été très riche pour Berthe-Hélène ainsi que pour les personnes qui l'ont accompagnée dans cette démarche. Notre nouvelle baptisée, qui avait déjà beaucoup de connaissances, avait « soif de Dieu » et hâte de rentrer pleinement dans la grande famille des enfants de Dieu.

Cette célébration bien préparée restera un évènement marquant pour tous les résidents de l'EHPAD et une grande joie pour notre Eglise diocésaine.



Le grand jour est arrivé! Le 2 juin, Berthe-Hélène a reçu le baptême, la confirmation et la communion des mains du Père Philippe Rio. Ce fut une fête exceptionnelle en présence des résidents et des soignants de l'EHPAD. Berthe-Hélène a choisi comme marraine Marie-Françoise GUILLAUME, responsable SEM de la paroisse.



### LA FÊTE DE LA MUSIQUE INTERGÉNÉRATIONNELLE

LE 26 juin, à la cité sanitaire de Saint Nazaire

Une vingtaine de collégiennes de la Pastorale des Jeunes est allée à la rencontre de nos aînés dans les maisons de retraite sur le site d'Heinlex. Plusieurs équipes ultra dynamiques se sont réparties dans les différentes unités afin de chanter avec joie et enthousiasme des chants bien connus. Plusieurs instruments étaient également au rendez-vous.

Ce fut aussi l'opportunité pour les personnes âgées de s'exprimer : un grand-père leur a chanté "Salade de fruits". Une grand-mère a pu danser avec l'aide d'un personnel soignant et une autre a pu entonner "La balade des gens heureux".

Un moment très sympathique pour les jeunes et les aînés. Isabelle de PREVILLE, aumônier





### Au moment de partir, le témoignage de Blandine LECLAIR

Au moment de quitter cette mission confiée en pastorale santé, tant au niveau des aumôneries hospitalières que dans l'équipe diocésaine, j'ai d'immenses mercis à offrir :

Merci à ceux qui m'ont appelée : merci pour leur grande confiance. Merci à ceux qui m'ont accueillie, en particulier les personnes visitées et leurs familles, le personnel soignant.

Merci à tous ceux et celles qui, dans le cadre des formations, des rassemblements, des réunions d'équipe, ont partagé leurs expériences qui nous ont nourris, nous les disciples du Christ, appelés à être témoins de sa présence auprès du plus fragile, auprès de celui qui souffre.

Que de visages restent gravés dans ma mémoire, que de paroles échangées, et de silences partagés !

Cette mission, je la vois comme un cadeau inouï: la rencontre de la fragilité, entre-autre dans la maladie ou le grand âge, appelle à aller à l'essentiel! Peut –être un des lieux privilégiés pour comprendre, que même si nous ne voyons pas l'efficacité de notre présence, l'importance est sa fécondité qui ne se découvre pas au premier regard!

À chaque visite, je me suis sentie bien petite d'aller, au nom de Jésus-Christ, à la rencontre d'une personne. Petite face à la mission confiée et petite face au mystère de la personne. Une parole de Jésus, lors de rencontre avec des malades, m'habitait toujours : « Que veux – tu que je fasse pour toi ? ». Elle m'a guidée intérieurement pour m'ajuster à chaque nouvelle rencontre. Je peux dire que ce fût un hommage à la Vie grâce à tous ces partages, parfois rudes, mais si souvent plein de confiance, ces confidences, ces prières offertes, qui tous ont vivifié ma foi.

« En toi est la source de vie ; par ta lumière nous voyons la lumière. » Ps 35,10

Ces missions confiées m'ont fait découvrir la présence de notre Dieu là où je ne m'y attendais pas et m'ont fait grandir dans l'Espérance, à la suite d'Abraham, qui quittant son pays (pour moi mes sécurités), a espéré contre toute espérance!

« Je bénirai le Seigneur en tout temps, sa louange sans cesse à mes lèvres! » Ps 33

**Blandine LECLAIR** 

### LA PPH PROPOSE UN SERVICE CIVIQUE:

Vous avez entre 16 et 25 ans ; vous souhaitez vous engager dans le cadre d'un service civique, pour une mission de 7 mois à compter de l'automne 2023. Le diocèse de Nantes vous propose une expérience forte et enrichissante au service de votre projet de vie personnel, dans le cadre d'une équipe pluridisciplinaire.

https://diocese44.fr/propositions-de-services-civiques-du-diocese-de-nantes/

**Béatrice LUISETTO** 

**ET BONNE RENTREE A TOUS!**